

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados. PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrásado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

PLAZA DEL CASTILLO NÚMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

Don Isidoro Martínez y Martínez. Falleció el día 9 de Setiembre de 1895. Todas las misas que se celebren el día de mañana en las cinco Parroquias serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

LA REPRESENTACION NACIONAL.

Si el Gobierno ha de cumplir las ofertas que hizo al suspender las sesiones de las Cámaras, pronto tendremos de nuevo abiertas éstas, para continuar el interminable pugilato en que se mantienen nuestros políticos.

Vano será, dice con razon El Anunciador Vitorian, el empeño de que se discutan leyes útiles, buscando el mejoramiento de nuestra fatal administracion; el remedio á las necesidades sociales que se sienten, y el progresivo desenvolvimiento de nuestras fuentes de riqueza: si en esto pensara el Gobierno, ó la iniciativa de algun representante del pais lo llevara por tal camino, veriamos de seguro que los proyectos de ley que al efecto se presentaran, siquiera fueran de interés capital para la nacion, serian pospuestos por los proyectos políticos que absorben la atencion de todos

nuestros gobernantes y jefes de partidos.

Proyectos de Constitucion llevamos discutidos, aprobados y promulgados desde principio del siglo un sinnúmero; y en ello se ha derrochado el tiempo y la elocuencia para decidir si los derechos individuales han de tener mayor ó menor extension, si el sufragio ha de ser universal ó restringido, si el poder real ha de alcanzar unas ú otras atribuciones; pero todo esto, que será si se quiere muy importante, está tan manoseado y discutido, que hace ya muchísimo tiempo que los oradores más importantes y celebrados, nada nuevo nos dicen, reduciéndose a exponer en forma más ó menos brillante, lo que todos estamos cansados de saber.

En cambio de esas repeticiones ya pesadas y enojosas, en las que es fácil preparar una improvisacion con citas de autores y recuerdos históricos, cuando se trata de discutir una ley que fije

nuestra embrollada y confusa legislacion, ó cuando se trata de normalizar la fatal administracion general y local, vemos á los más ponderados oradores enmudecer, y los proyectos de ley jamás salen de la categoria de proyectos, cuya discusion ni se ultima ni se escucha siquiera por la mayoría de los padres de la patria.

Inútil es que esto se diga y se repita, pues el mal tiene su origen en la organizacion actual de nuestro sistema representativo.

Con sufragio universal ó sin él, Senado y Congreso lo constituyen en general, personas que no son la representacion de los intereses que en la Nacion existen, y de aqui que no se ocupen de lo que unos no entienden y á otros no les importa de una manera directa.

Muchas provincias nombran para representantes á los cuneros: cuneros que las personalidades políticas les imponen, y otras á los que por su influencia política se han impuesto y pueden hacerlas daño; solo contados distritos tienen la independencia bastante para designar a los que estima más apropiado para sostener sus derechos, y hacer presentes las necesidades de los pueblos.

Así constituidas las Cámaras no pueden responder á su mision, y mientras esto no se corrija, nada podemos esperar de la representacion nacional, tal y como hoy está constituida.

El Congreso vitícola de Burdeos

El congreso y Exposicion vitícola de Burdeos, en las diferentes sesiones celebradas, ha discutido los temas de la primera seccion, relativos al estudio del insecto y á la defensa y replantacion de las vides, y ha adoptado las conclusiones siguientes, que reproducimos, porque en un pais donde la viticultura es, como en el nuestro, la principal fuente de riqueza, con-

viene conocer todo lo relativo á las enfermedades de la vid.

1.º La filoxera no parece disminuir, y continúa, como antes, su marcha invasora.

2.º La cuestion del huevo de invierno no se puede resolver y queda pendiente de estudio.

3.º La vid europea puede ser defendida eficazmente contra la filoxera por medio de insecticidas, segun el terreno en que esté plantada.

4.º Los terrenos en que esta defensa ha dado y continuará dando buenos resultados por la aplicacion del sulfuro de carbono, son los terrenos suficientemente ricos en sílice.

5.º En los demás, es decir, en los terrenos calcáreos, arcillo calcáreos y de subsuelos impermeables poco profundos, el sulfuro de carbono no ofrece una defensa eficaz.

6.º El sulfuro-carbonato de potasio puede emplearse con éxito en toda clase de terrenos con tal de que sean de buena calidad y que su aplicacion se haga en condiciones que garanticen el éxito.

7.º Las aplicaciones de abonos energicos deben siempre ser el complemento de los tratamientos por el sulfuro de carbono, y casi siempre que se prefiera el sulfuro-carbonato de potasio.

8.º Las replantaciones deben ser objeto de cuidados, y más frecuentes que otras veces para obtener resultados rápidos y fructuosos.

9.º La submersion es de todos los insecticidas el que ha dado resultados más indiscutibles, y deberán practicarse siempre que sea posible; pero se debe estudiar con cuidado la naturaleza de las cepas que se acomodan más á este tratamiento.

10. Esta operacion exige la aplicacion de abonos complementarios, cuando no se hace con aguas ricas en sedimentos, como las del Garona y el Dordogne.

11. A menos que lo exijan condiciones excepcionales, parece imprudente suspender el tratamiento de la submersion un año si y otro no.

12. Hasta aqui no se ha notado ningun daño en los viñedos plantados en ciertos terrenos arenosos.

Correspondencia

Madrid 6.

Sr. Director del LAU BURU.

Militares presos.

Los oficiales detenidos de orden del Capitan general, son los Sres. Caballero, coronel del regimiento de Cuenca; D. Emi-

No alegan por cierto á estos parajes anfibios los enormes montes de sal, que de trecho en trecho se alzan como pirámides monumentales, muy saladas en la materia de que se componen, pero muy sosas en su desfucion. Bien mirado podria simbolizar un famoso mote y generalizado axioma, vigente y, puesto en práctica cuando la guerra de la Independencia, pero que desde entonces acá ha desaparecido con los héroes que la sostuvieron. Es este mote, que hoy día solo á las pirámides cuadra, «En la union está la fuerza,» en vista de que estas moles se amontonan, por-

ros cantos, que contienen siempre una idea, por lo regular elevada, bella y santa, la que expresan con claridad y el-gancia, no alcanzan á pasar de eso, y de los merecidos elogios que de ellos hizo en el Heraldó uno de nuestros primeros y más autorizados críticos, don Manuel Cabete, todo el laureo á que son acreedores. Ya que en la prosaica era que que vivimos, la fama no cultiv ni riega as flores de la poesía, reciba al menos esta Rosa en su cáliz, como una gota de rocío, nuestro pobre tributo de elogio y la expresion de nuestra sincera simpatía.

(1) FOLLETTIN DEL "LAU-BURU,"

EL ÚLTIMO CONSUELO.

por FERNAN C. BALLERO.

CAPITULO I.

Votre indulgence á vous, ne se lasse jamais. Mérez vous n'avez point d'enter pour les mauvais. Et rien ne peut tarir ces sources éternelles. L'amour dans votre coeur, le lait dans vos mamelles. CHARLES RAYNAUD.

Nunca, ¡oh madres! se agota vuestra indulgencia, é infierno no teneis para los malos hijos. Nada logra secar las dos perennes fuentes, que para ellos manan en vosotros, la de savia vida en vuestros pechos, la de bálsamo de amor en vuestros corazones.

En la curva que abre el continente para formarle á Cádiz su espaciosa bahía, entre el Puerto de Santa María y la ciudad de San Fer-

nando, generalmente denominada la Isla, se halla situado Puerto Real, el más modesto de los vecinos de Cádiz, á pesar de su nobilísima procedencia, puesto que la fundaron los Reyes Católicos, como lo atestiguan y blasonan sus armas y su bello y sonoro nombre.

Este pueblo, como los otros, —ó acaso más que los otros,—debe su buen caserío, su elegancia, la riqueza de sus iglesias y ex-conventos, á aquellos poderosos y espléndidos moradores de la rica y activa hja de Mercurio que se trasladaban á ellos, para gozar de las auras del campo, y variar los gozes y pasatiempos de que en el pasado siglo disfrutaban sus felices contemporáneos con ánimo alegre y espíritu tranquilo. Así es que el caserío del mencionado pueblo, aunque no tan elevado, no desmerece del de uno capital, aventajándole en sus jardines, en los que, si bien han enterrado los gaditanos muchas tefegas, han recolectado á abundancia cosecha de hermosas flores; trueque que han visto las gaditanas con tanto placer como si fuesen hijas de Flora, en lugar de seño del cisne del Océano. Puerto Real está separado del mar por te-

rreros pantanosos, cortados por caños que llena y vacía el mar en su magno é incesante bamboleo. A la izquierda, y en los terrenos que hemos mencionado, ha crecido la industria las vastas salinas tan renombradas por la bondad y abundancia de sus sales. La vista que ofrecen es triste y monótona, no cubriendo estos terrenos salitrosos sino una vegetacion pobre y mística, entre la que predomina una especie de brezo llamado armajos, unos juntos llamados sapina y una planta llamada salada, de verde ceniciento y menudas flores, las que florecen como aversgonzadas y de mala gana; llas, madres de la dulce miel, á orillas del amargo mar que las desdeña, y entre la incisiva sal que las marchita! Así yéndose en su destino estas pobres flores á la posesion de nuestra época, que presenta sus flores sola y triste, á orillas del amargo pólgo de la política que las desdeña, y entre el incisivo y descreído sarcasmo que las marchita! (1)

(1) Como para probar la exactitud cumplida de esta comparacion, existe y canta entre estas salinas una Rosa, á cuyos dulces y son-

lio Bueno, habilitado del Consejo Supremo de Guerra y Tesorero del Círculo Militar, y D. Ramon Lopez Cendreros, capitán graduado, teniente de caballería.

Segun parece, los Sres. Bueno y Cendrero, despues de haber obtenido el consentimiento del Sr. Caballero para que la música del regimiento de Cuenca asistiera al Círculo Militar, fueron á ver al Gobernador de la Plaza, y no hallándose este en su despacho, dieron aviso al oficial de guardia, dirigiéndose despues al Casino por si conseguían ver aquel; no tuvieron la fortuna de encontrarlo, y de aquí la orden de arresto.

El coronel Sr. Caballero sufrirá ocho dias de arresto en su domicilio, y los Sres. Bueno y Cendrero, un mes y quince dias de prision respectivamente.

Este rigor ha producido mal efecto, y segun se dice, un general cuyo nombre trae y lleva mucho la prensa, ha hecho varias gestiones para conseguir la amonioracion de esas penas.

Creo que ha habido en esto exceso de celo, y sabido es cuán perjudicial es este.

Damas de honor

La Reina Regente ha nombrado damas de honor á las Sras. Duquesas de Veragua y de Medina de Rio Suro y de Mandas; á las marquesas de la Vega de Armijo y viuda de la Torreclilla, y á la condesa de Guendulain.

Regreso de la Corte.

Segun mis noticias, que tengo por exactas, el regreso de la corte á Madrid, no obstante cuanto se ha dicho en contrario, no se efectuará hasta fines de mes.

Unicamente en el caso de que bajara mucho la temperatura en la Granja, se adelantaria el regreso de la Corte.

De todos modos bien puede asegurarse que no tendrá lugar hasta la segunda quincena del corriente.

Motin en la Coruña

Telegramas de la Coruña dan cuenta de que anoche se produjo un serio motin contra la cobranza de los arbitrios municipales.

Buen número de paisanos apedrearon á la fuerza armada, destruyeron las casillas de los guardias de consumos, forzaron la puerta de la casa del arrendatario, y quemaron los libros y papeles de este.

Tuvo que intervenir la fuerza armada, resultando cuatro paisanos y un soldado heridos, y varios contusos.

El orden quedó restablecido en breve, pero sin duda las autoridades temian que se reprodujera el motin, á juzgar por los términos en que aparece concebido el telegrama.

En el Riff.

En el paseo de Santa Maria la Cabeza hallábanse ayer tarde dos bandos de granujas entregados al salvaje entretenimiento de apedrearse mutuamente, sin que ni un solo agente de la autoridad apareciera por aquellos sitios á impedir tan brutal espectáculo.

Cuando los dos bandos peleaban con más furor, tuvo la desgracia de pasar por aquel sitio el popular empresario Sr. Ducazcal, quien viendo á una mujer que llevaba en los brazos una niña herida de una pedrada, se bajó del coche, se dirigió á los granujas con ánimo de poner paz entre todos; pero en vez de lograrlo, uniéronse los dos bandos contra él, dirigiéndole una lluvia de proyectiles que le causaron ocho contusiones, partiéndole el labio interior y rompiéndole dos dientes y un colmillo.

El Sr. Ducazcal fué conducido á la casa de Socorro y despues de curado, á su domicilio. Algunas de las heridas tienen carácter reservado.

La casa del Sr. Ducazcal se ha visto hoy muy concurrida. Gran número de personas, y entre ellas los periodistas italianos, han acudido á enterarse del estado del popular empresario.

Como sucede siempre aquí, hoy se han dado las órdenes oportunas para que se vigile el sitio en que tuvo lugar la ocurrencia.

Conferencia.

El Sr. Ministro de Italia ha conferenciado esta tarde con el Sr. Ministro de Estado.

Luchas intestinas.

Ocupándose de las elecciones que tuvieron lugar ayer, hacen notar los ministeriales que es tal el estado de descomposicion en que se encuentran los elementos coligados, que ayer se vió á los demócratas progresistas combatir á los candidatos federales, y á estos luchar con más encarnizamiento contra los progresistas que contra los mismos ministeriales.

Datos curiosos.

Puede considerarse como terminada este año la campaña de la pesca del atun en el Mediterráneo.

Durante esta campaña han entrado en la plaza de Génova solo 22.819 cajas y 20.324 barriles, procediendo de España más de la mitad.

La primera remesa, consistente en 1850 barriles procedentes de España y 454 de la isla de Cerdeña, entró en Génova el 10 de Mayo; y la última, consistente en 45 cajas de Sicilia, entró el 3 de Agosto.

Los precios han oscilado entre 130 y 140 liras (pesetas) el quintal de atun procedente de Sicilia y Cerdeña, y entre 125 y 130 el procedente de España, pagando los derechos de Aduanas.

Luis Blairet.

Varios periódicos se han ocupado de la llegada del conocido publicista francés M. Blairet, á quien suponen encargado de una mision comercial en España, por el Ministro del Comercio y de la industria de la vecina república.

Fuero afirmar á V. respecto á este punto, que si esa mision ha traído habra sido particular por que oficialmente no se ha tenido noticia de semejante mision en el Ministerio de Estado.

Advierto esto para evitar una mala inteligencia, que pudiera lastimar determinados intereses.

Elecciones.

El resultado de las elecciones, cuyos datos han llegado al Ministerio de la Gobernacion, es el siguiente: Alicante 10 adictos y 2 conservadores, disidentes.

—Avilá 6 adictos; 3 conservadores y un posibilista.—Castellon 9 adictos y un conservador y otro posibilista.—Córdoba 9 adictos, un conservador disidente y 1 de la coalicion republicana.—Cuenca 5 adictos, un conservador, un izquierdista y uno de la coalicion.—Guadalajara 7 adictos y uno de oposicion.—Huelva 7 adictos y uno conservador disidente.—Huesca 3 adictos y 3 posibilistas.—Leon 6 adictos, un conservador, otro posibilista y otro conservador disidente. Málaga 12 adictos 3 conservadores disidentes y un independiente.

—Murcia 7 adictos y un conservador. Navarra 3 adictos, un carlista y 2 independientes.—Orense 11 adictos y un conservador.—Salamanca 7 adictos y un izquierdista.—Santander 7 adictos, 3 romeristas, uno posibilista y uno de la coalicion.—Segovia 8 adictos.—Sevilla 11 adictos, un conservador y un posibilista.—Soria 3 adictos, uno izquierdista, otro de oposicion y dos romeristas.—Tarragona 9 adictos.—Valencia 3 adictos y un posibilista.—Zaragoza 2 adictos, 2 romeristas, un posibilista y otro izquierdista.—Balears 3 adictos y un independiente.

Un brindis.

Los periodistas italianos fueron obsequiados anoche en el Restaurant italiano, pronunciándose elocuentes brindis.

Después de haberse retirado la mayor parte de los invitados, cuando se hallaban solos los periodistas y varios individuos de la colonia italiana, se pronunció un entusiasta brindis por la Reina Regente.

Comentase el hecho de que el telegrama recibido por el gobierno dando cuenta del motin de la Coruña, no proceda de las autoridades de esa capital, sino del comandante de marina.

Nadie le explica el silencio del Gobernador.

El Corresponsal.

Noticias del extranjero.

Servicio particular del LAU-BURU. 6 de Setiembre

Lo de Bulgaria.

Ayer dimos á nuestros lectores conocimiento de una grave noticia. La abdicacion del príncipe Alejandro.

Esta noticia se recibió en Madrid telegráficamente en los centros oficiales, y con el carácter de tal la dimos.

El corresponsal de *El Imparcial* en Constantinopla no solo la confirma sino que dá una ligera idea de los términos en que está redactada la abdicacion.

La Agencia Fábra aun no ha dado la noticia y publica por el contrario un telegrama de Londres en que dice que *The Times* afirma que el príncipe Alejandro ha aplazado una resolucion definitiva, pidiendo algun tiempo para reflexionar.

Todo son dudas, pues, en este asunto, aunque por su carácter oficial parece más verosímil la primera version.

El Norte de Bruselas.

Este periódico, subvencionado por Rusia, ha publicado hoy un violento artículo contra el

príncipe Alejandro el que acusa de ingrato y desleal para con el czar.

Conferencia con Stambuloff.

El enviado especial de *Le Matin* en Bulgaria, ha conferenciado extensamente con M. Stambuloff presidente de la Cámara y si disputa el político más popular de aquella nacion.

En ella, le preguntó el reporter, cómo sabia que contestaba á los telegramas que diariamente enviaba á Sofia, la persona á quien iban dirigidos.

—Preguntándole por alguna circunstancia solamente conocida de los dos.

Cuando telegrafiaba á M. Karaveloff le preguntó lo siguiente:

1.º ¿Qué libro te he quitado en ocasion de nuestra última entrevista?

2.º Qué libro me has prestado, invitándome á leerlo?

3.º ¿De qué modo, conocido solamente por los dos me responde tú hija cuando yo la pregunto por su nombre?

Habiendo contestado M. Karaveloff exactamente á mis preguntas, no dudé que era él el que me contestaba.

La opinion búlgara.

«Durante el viaje que acabo de hacer,—prosigue el reporter,—he consultado á numerosos notables búlgaros y todos me han contestado lo mismo.

«La Rusia eslava,—han dicho,—es nuestra hermana mayor que nos ha librado de los turcos. En cuanto al príncipe, él ha creado la nacion búlgara independiente, nos ha conducido á la victoria y os ha salvado en Slivnitza. Nosotros queremos tanto al príncipe como á Rusia.»

—Pero y si surgiera un conflicto, ¿quién hiciera elegir entre el príncipe y Rusia?

Los búlgaros respondieron entonces invariablemente:

—Eso se arreglará.

Y como el reporter insistiera, dijeron:

«Nosotros no podemos admitir que Rusia quiera hacer desgraciada á Bulgaria privándola del príncipe á quien todos amamos. Eso se arreglará.»

Los últimos sucesos.

La abdicacion de Alejandro, que representa el triunfo completo de las aspiraciones de Rusia, puede creerse un hecho.

Inglaterra, adopta una actitud que hace sospechar bastante en una próxima lucha más que por otra cosa, para castigar á Rusia por su atrevimiento en provocar las iras de la Señora de los mares, que inutilizará por completo el comercio ruso.

Las condiciones de ambas potencias son tan distintas que apenas puede concebirse la contienda, ero el centro que hasta ahora ha poseído la Gran Bretaña está á punto de escaparse de sus manos si por un titánico esfuerzo no consigue imponerse á Rusia.

Negativa de abdicacion.

En este momento se recibe un telegrama de Sofia en que se desmiente la noticia de la abdicacion del príncipe Alejandro, que ha convalidado para el 11 del corriente la Asamblea nacional búlgara, á la que probablemente resignará el poder.

Gestiones del Gobierno

Stambuloff y Rodostoroff han dirigido comun caciones á los representantes de las potencias protestando de la actitud de Rusia que en su concepto hará nula la abdicacion del príncipe Alejandro, caso de que la presente.

Declaran dichos políticos que rechazan toda ingerencia de Rusia en los asuntos del principado.

Boletín del Centro Escolar Dominical de Obreros de Pamplona

En las clases escolares de este Centro el último domingo, tomaron parte 375 alumnos obreros.

Caja de Ahorros.

	Ptas.	Cts.
Saldo anterior	17.747,99	
374 imposiciones efectuadas		293,65
Total	18.041,64	
10 devoluciones verificadas		157,32
Saldo el 5 de Setiembre de 1886	17.884,32	
Id. de la Caja de Socorros		830,88
Saldo total en ambas cajas	18.715,20	

Repuesta la Caja de ahorros escolar de las embestidas que sufrió de parte de los ahorristas con motivo de las fiestas de San Fermín, hoy da principio á llevar á la Caja de ahorros municipal como sobrante 150 pesetas.

En el anterior domingo se invirtió por excepcion de regla al final de las clases todo el tiempo destinado á las instrucciones científicas y moral en la conferencia acerca del Mildew. En este domingo para equilibrar las dosis de enseñanza ocupó el mismo tiempo en una instruccion religiosa que abarcaba dos puntos.

1.º Sobre la propaganda herética, declarándoles el vergonzoso origen de la secta de Lutero, la manera clandestina (distintiva de los malos) de esparrar sus embaucadores impresos, y la calidad, para nosotros no desconocida de los agentes que la sociedad Bíblica tiene en el Norte, y que tal vez la caridad nos obligará á señalarlos al desprecio y execoracion de nuestros vecinos, y el fin meramente anticatólico que se proponen con su propaganda.

2.º Sobre la altísima mision de los Obispos en las sociedades cristianas espiolándoles el significado que entraña la palabra Obispo y los nombres de Sumo Sacerdote, Pontífice, Embajador de Cristo, Pastor espiritual, Sucesor Apostólico y otros que se dan á los Obispos, amen de lo que significa el Báculo, la Mitra, la Union de oleo sacro en sus manos y cabeza, todo lo cual se les dijo á propósito de la toma de posesion del nuevo Prelado, para que así sepan apreciar su veneranda mision, aparte del respeto que su personalidad merece por sus grados de Teología y Canónico, por su carrera de Jurisprudencia, por la multitud de cargos elevadísimos con que le han honrado los Excmos. Sres. Arzobispo de Sevilla y aun el mismo Leon XIII, y por el fatigable celo que ha demostrado en los ministerios del púlpito y el confesonario, segun es fama en Sevilla.

En el Centro de Obreros mucho se apreciaria que á imitacion del señor que en el domingo anterior hizo una conferencia para todos gustosa pero especialmente para los labradores por tratarse de un punto que á ellos en particular incumbe, irían otros señores á dar conferencias ó instrucciones á los de las diversas artes y oficios con cuyos grabados y dibujos estan adornadas las paredes del salon de conferencias.

En la ciudad de Leon se ha instalado ya la nueva industria para la construccion de obreros morales y sociales, esto es: se ha abierto recientemente un Centro Católico de Obreros.

En el palacio Episcopal de Ciudad Rodrigo se estan haciendo obras de restauracion donde el Prelado de aquella diócesis trata de establecer escuelas nocturnas para las clases obreras. Al mismo tiempo se han unido cerca de cien familias quienes les proporcionan mediante algun sacrificio lecturas sacras ó instructivas para neutralizar el veneno que la propaganda impía vierte en aquella poblacion, como acontece en otras muchas de España incluso la nuestra donde la apatía de los buenos facilita y agranda la actividad de los malos.

Se ha disminuido en estos dias algun tanto el número de obreros de San Cristóbal á favor de las lluvias que permiten en los pueblos la labor de los campos; pero no obstante esa disminucion aun queda un crecidísimo número de trabajadores donde cebarse el celo del moralista, la caridad del compasivo, y la ciencia del higienista, especialmente en los pueblos de más aglomeracion.

La Saleta y la pérdida de las viñas es el título de un toleto que se ha recibido para la distribucion entre los obreros. Tambien con destino al Centro nos ha remitido su autor el Profesor de la Normal don D. J. los cinco cuadernos de dibujo lineal, los dos de Aritmética, los dos de lectura, el libro de estudio y varios números de letra española, redondilla, gótica, inglesa y alemana que por ser tan apropiados para la enseñanza se han recibido con especial gratitud.

Gacetillas

Una vez más nos vemos en la prevision de repetir que nosotros no publicamos escritos que se nos remitan sin firma conocida, aun cuando nuestras ideas estén de acuerdo con lo que en ellos se dice.

Por esa razon no podemos insertar el artículo que ayer recibimos por el correo de Burguete.

En los ultimos dias hemos tenido en esta zona un temporal de nublados, truenos, aguaceros, relámpagos y exhalaciones, capaz de poner los pelos de punta.

Ya dijimos que la tempestad del sábado mató á un apreciable joven de Huarte; el mismo dia cayeron exhalaciones en la torre de la iglesia de San Saturnino y en el palacio provincial.

Anteanoche se repitió la tempestad con abundante lluvia y con truenos y relámpagos que hacian temer descargaron chispas eléctricas en esta poblacion. Hasta ahora no tenemos noticia mas que de una que descargó en la calle de Tejería produciendo varios desperfectos en una casa.

Fecha en el distrito municipal del valle de Yeri ha llegado á nuestras manos una

carta en la que se habla de coacciones y otros medios censurables que dice han empleado para reunir votos los partidarios de una de las dos candidaturas que han luchado en el distrito de Estella.

Como en esa carta se denuncian actos penados por la Ley, únicamente podríamos insertarla dejando a su autor toda la responsabilidad de lo que afirma. Pero no conociendo a la persona cuyo nombre y apellido vemos al pie de la carta, no podemos acceder a sus deseos.

Los protestantes de quienes nos ocupamos hace pocos días, continúan su tarea de propaganda, dejando en todas partes, hasta en las puertas de los templos, los libros que se han propuesto esparcir.

Por supuesto, todos esos libros son inutilizados inmediatamente por las personas que los recogen, ó entregados a la autoridad eclesiástica.

El trabajo de los dichos propagandistas resulta inútil y es posible que les resulte contraproducente.

Ya se lo advertimos al fin de nuestro artículo *Por el acaso*.

Dice El Eco.

"Ayer se reunieron en el teatro unos cuarenta jóvenes aficionados al toro, acordándose nombrar una comisión de 14 individuos, paisanos y militares por mitad, los cuales organizarán una corrida de becerros, un carrousel y algún otro festo que se proponen celebrar para primeros del mes entrante."

Los datos oficiales acerca de las elecciones de diputados, recibidos hasta las tres de la tarde de ayer arrojan este resultado:

Distrito de Estella: D. Silvestre Goicoechea 1.988 votos; D. Francisco Beruete 1.611, de los que han sido protestados 41.

Distrito de Aoziz: D. Severiano Blanco 3.251 votos. Faltan datos de seis secciones.

Distrito de Los-arcos: D. Antonio Baztan 2.807 D. Esteban Pujadas 1.695. Faltan datos de dos secciones.

A pagar tocan.

Por la alcaldía de esta capital se dictó ayer un bando en el que se hace saber que mañana, jueves, se dará principio a la recaudación a domicilio de la contribución directa correspondiente al primer trimestre del año actual.

Prévio pago de las consabidas tres pesetas, ha sido recuperado por su dueño un perro que había sido recogido y depositado por no hallarse provisto de los requisitos prevenidos en las disposiciones municipales vigentes.

Al anunciar el aniversario del fallecimiento del Sr. D. Isidoro Martínez y Martínez, rogamos a nuestros amigos encomienden a Dios el alma del finado.

A las tres y media de la tarde se verificará hoy, si el tiempo no lo impide, el espectáculo que anunciamos hace días, lidiándose dos vacas enboladas que serán picadas, la primera por la *buena moza* y la *naranjera* montadas en burros, y la segunda por Matias Rodriguez y Adolfo Fernandez en caballos de mimbres.

Ambas reses serán estoqueadas por el citado Rodriguez y después se soltarán cuatro vacas, también enboladas, para diversion de los aficionados.

Entrada general, tres reales.

Se asegura que en los últimos días del corriente mes empezará una serie de funciones en el circo del Sr. Labarta una notable compañía, gimnástica, acrobática y cómica.

No se tiene noticia de que en ninguno de los tres distritos de esta provincia que han elegido diputado el domingo, haya ocurrido colisión ni incidente alguno de los que suelen ocasionar las elecciones.

Mas vale así.

La sociedad «Casino Eslava» va a celebrar el aniversario de su instalacion en los locales que ocupa, con un concierto musical que se verificará esta noche a las nueve y cuyo programa es el siguiente:

- 1.º Preludio del tercer acto de la zarzuela «El Anillo de Hierro.»—Marqués.
- 2.º Aria de Aicosa, «Pietà Signore», para piano y violoncello.—Stradella.
- 3.º Romanza de tenor en el segundo acto del «Dominó Azul.»—Arrieta.
- 4.º «Ave María», Melodía para violín y violoncello con piano.—Gounod.

Descanso de 15 minutos.

- 1.º Sexteto de la ópera «Aida.»—Verdi.
- 2.º Aubord die mer Reverie.—Dunkler.
- 3.º A—Non Tornó! melodía.—F. Matei, B—Non mama picé id.—P. Postl.
- 4.º Polka la Diversion.—F. Maya.

Los encargados de la ejecucion son los señores Maya, (D. Joaquin) Maya (D. Fidel) Aramendia, Ayestarán, Imaz, García, Goya, Sánchez y Cúmbia.

Se encuentra en Pamplona el general Primo de Rivera, director del arma de Infantería, quien ha visitado los cuarteles de esta plaza y las obras de fortificación del monte de San Cristobal.

El general ha sido visitado en la fonda «La Perla», por las autoridades militares y comisiones de los cuerpos de esta guarnicion.

Por una equivocacion debida a la precipitacion que a veces se hacen las tareas periódicas dimos ayer la calificación de *adicto* al candidato por Estella D. Francisco Beruete, siendo así que todo el mundo sabe y nosotros hemos dicho repetidas veces que dicho señor es *cañista* y que su candidatura fué presentada por la Junta tradicionalista de Estella.

Por la direccion de la seccion de telegrafos de Pamplona se anuncia concurso para la adquisicion y distribucion de los postes y material necesarios para la construccion de la línea telegráfica de Tiermas a Puente la Reina.

Se hallan vacantes la plaza de médico y Cirujano de Marañon y la secretaria del ayuntamiento de Goizuet.

Durante la tercera decena de Agosto último se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad 87 defunciones y 28 nacimientos.

La comision de vecinos que presentó al municipio la notable esposicion de que á su tiempo dimos noticia y en la que el vecindario pedía la supresion de la tributacion directa, convocó ayer á los contribuyentes á una reunion que se celebrará á las siete de la tarde en el Circo de Labarta, con objeto de comunicarle la resolucion de la Excm. Diputacion,—cuya parte dispositiva publicamos ayer—y acordarle un modo de conducta que en su vista haya de adoptar.

Nos es imposible dar cuenta hoy de esa reunion, pero creemos que aun cuando se emitieran diferentes pareceres, habria prevalecido el deseo de los que iban resueltos á apoyar la actitud prudente que las circunstancias hacen precisa.

Nuestro apreciable suscriptor de Amillano D. Segundo Villar acaba de espírtamente una dolorosa pérdida; su esposa doña Manuela Ichaso falleció el día 4 de este mes.

El Sr. Villar nos ruega que al dar esta noticia, manifestemos á sus amigos á quienes por olvido se haya enviado esquila, se den por avisados y se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada.

Por nuestra parte lo haremos y damos al Sr. Villar el pésame.

El Liberal Navarro publico el domingo una gacetilla diciendo que se le habia presentado el padre del operario Francisco Martinez, muerto en el hundimiento de la tejera mecánica, en quijá de la corta indemnizacion que le ha sido entregado con tal motivo, y haciendo el colga por su parte que si en efecto es certísima la cantidad en que se ha estimado la vida de dicho joven, ruega á los propietarios de la fábrica atencian las reclamaciones del padre.

Para evitar torcidas interpretaciones conviene saber que la cantidad entregada al padre del desgraciado Francisco Martinez no es en modo alguno indemnizacion ni cosa que se le pague, ni mucho menos la cuota en que nada haya estimado la vida de aquel operario.

Es al más al menos un socorro voluntario que á esa familia, como á las de los otros muertos por el mismo accidente y á la del herido, se les ha dado, repartiendo en la proporcion que se ha creido justa, el producto de la suscripcion abierta espontáneamente por los empleados de la fábrica y encabezada por la sociedad propietaria.

Si la queja intercalada se funda en que al padre del dicho Martinez se le ha socorrido con menos cantidad que á los padres de los otros muertos, debe saberse que estas mantenian ó coadyuvaban con sus jornales el mantenimiento de sus familias, y que Francisco Martinez ni siquiera vivia en compañía de sus padres.

El despacho de billetes para el espectáculo que se ha de verificar hoy en la Plaza de Toros, estará abierto desde las 10 de la mañana, habiendo cuatro puertas abiertas desde las dos de la tarde para facilitar con mas comodidad la entrada del público.

Llamamos la atencion de los lectores hacia el anuncio de nuestra plana *La New-York*, importante compañía de seguros sobre la vida.

Cultos religiosos

- Miércoles.—La Natividad de Nuestra Señora. En San Sturnino: Cuarenta Horas. En el Hospital: La hermandad de los cereros celebra su funcion anual: á las diez tercia y misa solemne con sermón que predicará D. Pedro Santa Cruz.
- Jueves.—San Gorgonio. En San Martin: Indulgencia plenaria.
- Jueves.—San Gorgonio. En San Saturnino: Se expone S. D. M. á las cinco y media y se reserva á las siete y media.

Anuncios preferentes

Serreria mecánica

frente á la estacion del ferro-carril de Pamplona.

Eribe, Sarasa, Constantin y Compañia. Pino abete del monte Irati de todas dimensiones. Tablas de Capbreton madera de roble, aya, olmo y acacia. La Serreria recientemente reedificada está montada con las mejores sierras de Perin y Robinson, de Inglaterra. Gran depósito de cal hidráulica de Zumaya.

Se lleva el género á domicilio en Pamplona y en la estacion sobre wagon. Precios arreglados.

ACABA de recibirse en la Sucursal de máquinas para coser de La Compañia Fabril Singer, establecida en la calle de Mercaderes número 16, una gran remesa de hilos y sedas en carretes, de todos números y colores de su excelente fabricacion.

Lo que se hace público, para conocimiento de su numerosa clientela.

Venta por mayor y menor.

Unico depósito en Pamplona. 16. Calle de Mercaderes núm. 16.

LA ELEGANCIA.

Calzados de todas clases, cordones de seda y cuero, abrochadores, calzados barnices negro y bronce, betunes brillos, mate, metros, salva barros, cortes aparados, artículos para los mismos y herramienta para zapateros.

Especialidad en calzado y córtés sobre medida.

Venta por mayor y menor. Calle de Mercaderes número 18.

IRIGOYEN

CAMISERÍA
ESTAFETA NUMERO 1,
PAMPLONA.

Perfumería y bisutería.

por mayor y menor de Juan Delgado Plaza del Castillo, 1, esquina á la fonda La Perla.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un gran surtido en perfumería de los mejores fabricantes conocidos.

Bisutería últimas novedades en oro, plata y oro doble.

Objetos de piel desde las petacas de 6 rs. á los sacos de viaje de 800 rs.

Boquillas de ámbar de primera.

Cepillería de todas clases.

Navajas de afeitar garantidas, hierros de todas clases para rizar y hornillos.

Un gran surtido en juguetes.

Acordeones desde 4 reales á 500, aristonos y herophones y otros varios artículos para regalos.

También se salda una partida de abanicos en raso última novedad, á mitad de su precio.

En dicho establecimiento se hacen toda clase de trabajos en cabello, tanto en postizos para señoras, como adorno en cueros y cordonería.

Esquina á la Chapitelá.

Libro de actualidad.

Está para agotarse la Novísima Ley provincial comentada para su aplicacion en Navarra con el procedimiento electoral, division de Distrito, Ley de fueros y otras disposiciones, por

Casino Diaz

á 1,50 pesetas ejemplar.

De venta en el Establecimiento de su autor, Zapatería 17

PAMPLONA.

En la misma casa hay toda clase de obras administrativas y jurídicas y gran surtido en papel y sobres para oficinas y particulares, á precios desconocidos.

ANUNCIO.

A las 11 de la mañana del día 18 del corriente mes de Setiembre se subastarán en la Notaría del Licenciado D. Salvador Echaide, Zapatería 35 1.º, las siguientes fincas:

1.º La casa llamada Esparzarrena sita en el pueblo de Iza, con su pertenecido de bienes, por el precio de 16 000 pesetas.

2.º La casa denominada Ezcurra sita en el expresado pueblo de Iza, con su pertenecido de bienes, por la suma de 17 000 pesetas.

3.º La casa nombrada Archivistorens, sita en el pueblo de Añezcor, con su pertenecido de bienes por la cantidad de 7 000 pesetas.

No se admitirán posturas inferiores á las sumas expresadas. Será preferido el postor que, en igualdad de precio, pretenda quedarse con mayor número de fincas.

Los títulos de propiedad, inscritos en el Registro, están de manifiesto en la expresada Notaría.

Pamplona 1.º de Setiembre de 1886.

ESCOPETAS

de aire comprimido nueva invencion para aprender á tirar, con Real privilegio esclusivo; unico punto de venta en Pamplona

CAMISERIA DE IRIGOYEN
Estafeta número 1.

Colegio de San Luis Gonzaga PAMPLONA.

Se admiten alumnos internos, de media y cuartel pension y externos para las siguientes enseñanzas:

- Instruccion primaria en sus distintos grados.
- Contabilidad Mercantil y Teneduria de libros con toda clase de ejercicios prácticos.
- Letra inglesa, gótica, redondilla y de adorno.
- Lengua francesa.
- Dibujo en sus varias clases.
- Música vocal é instrumental.
- Gimnasia higiénica completa.

Importante.

La 2.ª enseñanza y la de preparacion para carreras quedan en este Colegio á cargo de la Academia agendada al mismo, la cual es dirigida por los Licenciados D. Severo Simavilla y D. Dalmiro Fernandez y por el distinguido Profesor de Matemáticas D. Juan Huici, Catedráticos Auxiliares los dos primeros y oficial de Secretaria el tercero en el Instituto Provincial, quedando los alumnos bajo la direccion del Colegio; y llamamos la atencion del público acerca de las ventajas que ofrece á los jóvenes esta reforma.

El notable número de alumnos con que se ve favorecido el Colegio á pesar de su corta existencia—pues han asistido ciento ochenta y ocho en el presente año y las condiciones especiales que adornan á los profesores de este centro, es la garantía que ofrece más al público, al anunciarle que las clases para el nuevo curso quedan abiertas en este Colegio desde el 1.º de Setiembre.

Para más detalles dirigirse al que suscribe Pamplona 23 de Agosto de 1886.—El Director, Joaquin Echarte.

LA PERLA ANTI-GASTRÁLGICA DEL DOCTOR DELGADO.

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acidia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla: el autor, Farmacia Globo; Tetuan 20.—Pamplona: Farmacia de R. Erice (antes Esparza) Zapatería 35.

Precio de cada frasco, 24 reales.

TRASLADO

CASIANO DIAZ

Desde el lunes 16 de Agosto, la administracion principal de Loterías de Navarra á cargo CASIANO DIAZ, que desde hace seis años se hallaba instalada en la calle de

Zapatería número 18,

queda abierta al público por mejora de local y para mayor comodidad de sus favorecedores

en la misma calle número 17,

junto al pasaje de la Marina, conocido antes por el *pasadizo del Café Español*.

En la misma casa quedan instaladas las oficinas de *El Avalliar*, el despacho de negocios y los almacenes de impresos, papel libros y demás artículos de oficinas.

17, Zapatería número 17.

ULTIMA HORA

Madrid 7, 9,45 n.

Dicese que ha dimitido el gobernador de la Coruña.

Háblase de si las córtés se reunirán á primeros de Noviembre.

Moret ha conferenciado con el representante de Alemania.

Madrid 7, 10 n.

Ha conferenciado Venancio Gonzalez con el general Salamanca.

Rusia ha declarado que no intervendrá militarmente en Bulgaria.

- 4 por 100 perpetuo. . . . 60,70
- 4 por 100 amortizable. . . . 77,20
- Billetes H. T. de Cuba. . . . 94,15
- Banco de España. . . . 341,50

Imp. de Istúriz.

SECCION DE ANUNCIOS

YA NO SE COSE A MANO

Máquinas



para coser

De la Compañía Fabril SINGER
de Nueva York

Por 2,50 Ptas. semanales. Diez p. $\text{\textcircled{S}}$ descuento al contado

— PREVENCIÓN —

Algunos revendedores de máquinas para coser que no quieren resignarse ante la referencia, siempre creciente, que se da en todas partes a las máquinas SINGER, se preparan en medios para buscar compradores a costa de la fama ajena, y llegan con el mayor descaro a faltar a la verdad diciendo en sus anuncios que «las máquinas generalmente conocidas bajo el nombre de SINGER legítimas, no fueron premiadas en la última exposición de Ansterdan», siendo así que han alcanzado

La más alta recompensa

EL DIPLOMA DE HONOR

que consta en el certificado expedido por el Comité Ejecutivo de dicha Exposición, certificado por el Burgomaestre ó Alcalde de aquella capital y visado por el consul de España en la misma.

Toda persona que asegure lo contrario, falta abierta y groseramente a la verdad.

Competencia desleal

Las armas de competencia de los Fabricantes Alemanes son harto conocidas de todo el mundo. Nosotros, contra la sagacidad y falsas mañas de esta clase de comercio empleamos la fuerza que nos da nuestro legítimo y libérrimo derecho.

En prueba de este aserto podemos anunciar que recientemente, y como castigo a dichos sagaces medios y falsas mañas de un fabricante alemán, ha sido éste condenado por los Tribunales franceses al pago de CINCO MIL pesetas como indemnización a la Compañía Fabril SINGER, abono de costas y gastos y reivindicación pública. De lo cual puede cerciorarse el público de esta provincia leyendo la sentencia inserta en la prensa de Francia en nuestro establecimiento.

IMPORTANTE.—Prevenimos al público para que no pueda ser engañado que las máquinas «SINGER» deben comprarse en nuestras Sucursales ó a nuestros agentes autorizados, pues de lo contrario se espone a adquirir alguna de segunda mano, repinada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

Sucursal en Pamplona: 16.—Calle de Mercaderes.—16



**CALDO CIBILS
INSTANTÁNEO**

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo. Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos. Frascos grandes reales; pequeños y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C.ª y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

FUENTE MOMENTANEA BOMBEADA
CON REAL PRIVILEGIO POR VEINTE AÑOS EN ESPAÑA
A FAVOR DE D. AMALIO GUZMAN, DE PAMPLONA.

Grandes y pequeñas instalaciones de todo movimiento de aguas para brevaje, riegos, elevacion, conduccion y distribucion. En tres horas de operacion sin ocupar más que medio metro de terreno se descubre un gran manantial de agua pura cristalina é inagotable que el aparato que se deja instalado hace, ascender á la superficie elevándola á grandes alturas por medio de su bomba. Estas instalaciones cuestan lo que un mal pozo con bomba siendo incomparables sus ventajas. Se garantizan por un mes y se recomiendan á los Ayuntamientos de poblaciones donde se surten de aguas de pozos, rios ó acequias nocivas á la salud, especialmente en tiempo de calores ó de epidemias. Este aparato privilegiado es aplicable tambien con ventaja á otro sistema, á norias, pozos, rios, lagunas, acequias etc. porque hace filtrar el agua aclarándola. En la casa del privilegiado junto al ferro-carril se dan esplicaciones y se hacen funcionar. El rendimiento del número más pequeño será de 1.500 á 3.000 litros por hora.

Por dicho sistema se colocan bombas distribuidoras en los pozos antiguos pudiendo sacar agua un chico desde las cocinas de los diferentes pisos de una casa. Esta agua sube refiltrada, mejorada su calidad, sumamente fresca y nueva si el suelo del pozo es perforable.

Se venden pulsómetros auxiliares de propia invencion aplicables á cualquier seccion de tubería para facilitar y aumentar la absorcion de la bomba y retener el agua á fin de que no se descargue nunca. Tambien se vende toda clase de bombas para los diferentes usos de la vida y tuberías para las mismas á precios muy arreglados.

Direccion, Amalio Guzman.—Pamplona.

MAQUINAS DE COSER

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

máquinas para coser, de todos los sistemas.

FERMIN ARDANAZ, TECENDERIAS 35.

PAMPLONA.

La excelencia y perfeccion de nuestras máquinas son bien conocidas del público y esto nos escusa la demostracion de esas cualidades.

Basta á nuestro propósito anunciar, que la inmensa mayoría de los que necesitan máquinas de coser acuden á este establecimiento á comprarlas. De los pocos que por desconocer lo nohan acudido al mismo, podriamos citar algun caso en que el comprador se marchó triste y pesaroso de su adquisicion á la vista de nuestras máquinas; y no era para menos, al contemplar reunidos y á elegir once sistemas diferentes de económicas, ligeras, consistentes y bellísimas máquinas, las más perfectas del mundo, para comparar y reunir todos los sistemas conocidos, tambien existen las de la compañía fabril «Singer». No comprar máquina donde no haya mas que un solo sistema, ni fiarse de ciertos agentes que recorren los pueblos ofreciendo máquinas por obtener un pequeño lucro.

Venta á plazos. 10 reales semanales.—12 por 100 descuento al contado.

LA NEW-YORK.

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

FONDO-GARANTIA—346—MILLONES DE PESETAS.

Esta importante Compañía cuya reputacion es universal, es única en España que no tiene accionistas y la sola cuyos fondos de garantía pertenecen íntegros á sus asegurados.

Además, reparte entre los mismos la totalidad de los beneficios todos los años.

Seguros para caso de vida y muerte.—Dotes y capitales para niños y viudas.—Rentas vitalicias.—Pensiones y Pólizas para garantizar débitos, préstamos y operaciones comerciales.

Cuarenta y un años de existencia y—346—millones de pesetas de fondo-garantía.

Direccion general.—En el Palacio de la Compañía 346 y 348.—Broadway.—Nueva-York.

Direccion para las Sucursales europeas.—Boulevard des Italiens 16 Paris.

Director en España, Dwight T. Reed, ex-secretario de la Embajada y ex-encargado de Negocios de los Estados-Unidos en España.—Alcalá 12 principal Madrid.

Dará cuantos informes se soliciten el Inspector de la Compañía en la Fonda de La Perla, PAMPLONA.